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Aos vinte e três dias do mês de março do ano de dois mil e vinte e um, por videoconferência, em 1 
atendimento ao Decreto nº 41.841, de 26 de fevereiro de 2021, realizou-se a Quadringentésima 2 
Sexagésima Sexta Reunião Extraordinária do Conselho de Saúde do Distrito Federal – CSDF. A 3 
Reunião contou com a participação da Presidente do CSDF, Jeovânia Rodrigues Silva, da 4 
Secretária Executiva do CSDF, Andressa Cristina de Oliveira Silva Cavalcante, dos conselheiros 5 
segmento gestor: Raquel Beviláqua Matias da Paz Medeiros Silva, Christiane Braga Martins de 6 
Brito, Cristiano Alves Sayão Filgueira, Lauanda Amorim Pinto, Melina Romanini Mairinque Soares, 7 
Carlos Wilson de Andrade Filho; dos conselheiros segmento trabalhador: Rosalina Aratani Sudo, 8 
Francisco José Rossi, Robson Saraiva Ferreira Souto, Márcio da Mata Souza, Jefferson de Sousa 9 
Bulhosa Júnior, Marôa Santiago Gomes, Humberto de Oliveira Lopes, Rozangela Fernandes 10 
Camapum, Isaires Florenço de Souza, Newton Cleiton Batista, Maria Arindelita Neves de Arruda; dos 11 
conselheiros segmento usuário: Vera Lúcia Bezerra da Silva, Domingos de Brito Filho, Verônica 12 
Maria Almeida Campos, Jaira Leite Ramos, Luís Carlos Macedo Fonseca, Jaime Dalpiaz, Raimundo 13 
Nonato Lima, João Elias Lima Araújo, Darly Dalva Silva Máximo, Lourdes Cabral Piantino. 14 
Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, iniciou a reunião às 09h09. Foi aferido 15 
quórum necessário para deliberação, com 16 conselheiros presentes. Item 01 – Expediente – 16 
Pedidos de licença e justificativa de faltas dos Conselheiros – Secretária Executiva do CSDF, 17 
Andressa Cristina, anunciou as justificativas de ausência à 466ª RE recebidas no CSDF, 18 
Conselheiro Marcos Moura, Carlos Spezia e Conselheira Teresinha de Jesus. Item 02 – 19 
Apresentação e aprovação da Pauta da 466ª Reunião Extraordinária do CSDF - Coordenação: 20 
Mesa Diretora do CSDF. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, apresentou a 21 
pauta da 466ª RE ao pleno. Concedeu a palavra à gestão para, a título de informe, efetuar 22 
atualizações pertinentes acerca da situação da COVID-19 no DF. Conselheira Christiane Braga 23 
justificou a impossibilidade do Secretário de Saúde Osnei estar presente à reunião por motivo de 24 
agenda. Atualizou em seguida os dados referentes às ações efetuadas pela gestão no combate ao 25 
COVID-19. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, apresentou três questões: 26 
1) dentro da programação semanal dos trabalhadores das diversas categorias qual vai ser o 27 
percentual global das vacinas para eles; 2) sobre os leitos que abriram no Hospital de Base; 3) 28 
esclarecer a circular 55, que prevê a suspensão dos ambulatórios da atenção secundária com 29 
remanejamento dos servidores. Conselheira Rosalina Sudo efetuou questionamento, acerca da 30 
vacinação dos profissionais da saúde a partir dos Conselhos Regionais, sobre outros profissionais de 31 
saúde que estão dentro dos serviços de saúde, principalmente nos hospitais, como os estagiários e 32 
os professores que acompanham os estagiários. Sugeriu, a respeito da falta de tubos para gases 33 
medicinais, que seja feito contato com o Hospital Sarah Kubitschek para possível cessão de tubos, e 34 
também com as escolas técnicas federais e universidades para adaptação desses equipamentos em 35 
leitos improvisados para que os pacientes possam receber oxigênio. Conselheiro Raimundo Nonato 36 
efetuou questionamento acerca da situação das pessoas com comorbidades no DF, principalmente 37 
soropositivas, em referência à vacinação. Conselheira Christiane Braga respondeu aos 38 
questionamentos. Disse, em relação ao percentual de vacinação da população, que dos profissionais 39 
levantados até o presente momento, se tem em torno de 175 mil profissionais registrados nos 40 
conselhos, e desses se acredita que 50% pertencem aos profissionais que já foram vacinados, tanto 41 
na secretaria quanto nas unidades privadas, então sobrariam 82 mil e quinhentos profissionais em 42 
atividade para serem vacinados. Disse que tem que se realizar a previsão da população, com 43 
resguardo da segunda dose, e o saldo dessas doses será distribuído para o agendamento desses 44 
profissionais. Disse que abrirá o agendamento da quinta feira e todos os conselhos terão um número 45 
determinado de vagas, porém depende do número de doses recebidas para ampliação do 46 
agendamento. Disse que solicitou à FEPECS o encaminhamento da listagem dos internos e 47 
residentes em todas as categorias para que se incluísse nesse processo de agendamento. 48 



Respondeu, em relação aos leitos de UTI no Hospital de Base, que os dez leitos seriam uma cessão 49 
do espaço para ampliação desses leitos que são geridos pelo hospital de campanha da PM. Disse, 50 
em relação a circular 55, que após reunião emergencial foram editadas essas medidas mais 51 
drásticas, porém isso não é definitivo, ela disponibiliza aos superintendentes a análise individual de 52 
cada uma das regiões. Detalhou as medidas contidas na circular. Disse que HIV entra como 53 
comorbidade e pacientes de risco e eles estão, após esse volume de população que foi definido pelo 54 
Ministério, como prioridades, então tão logo seja atendida a população de idosos se avança para as 55 
comorbidades. Conselheira Rozangela Camapum defendeu a decisão de ampliação da vacinação 56 
para todos os profissionais de saúde da rede privada. Sugeriu que a SES distribua senhas de acordo 57 
com o número de vacinas disponíveis para que não seja gerado descontentamento para as pessoas 58 
que aguardam na fila. Conselheiro Carlos Wilson questionou se há previsão para vacinação do 59 
pessoal de segurança, limpeza e cozinha dos hospitais. Conselheira Lourdes questionou se a 60 
Síndrome de Down se encaixa na questão das comorbidades como foi colocado o HIV. Conselheira 61 
Christiane Braga disse que quando se optou por fazer o agendamento a ideia era evitar 62 
aglomeração, garantir agilidade no processo e garantir a vacina para aquelas pessoas agendadas. 63 
Disse que tem a ideia de sensibilizar a governança para que se retorne ao agendamento para 64 
mitigação de todo o movimento dos pacientes. Disse que não se tem como garantir que todos no 65 
final da fila receberão a senha pois só o fato de se distribuir senha já causaria tumulto, então acredita 66 
que o agendamento seja a melhor opção. Disse, em relação à vacinação dos apoiadores na 67 
assistência, que está esperando finalizar essas próximas duas semanas com a redução do número 68 
de profissionais diretos para que se abra também para os terceirizados. Disse que a Síndrome de 69 
Down está contemplada junto com as comorbidades e será tratada com essa condução tão logo se 70 
entre na priorização das comorbidades. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do 71 
CSDF, colocou em seguida em regime de votação a aprovação da pauta da 466ª Reunião 72 
Extraordinária do CSDF. Aprovada por unanimidade. Item 03 – Apresentação da Programação 73 
Anual de Saúde PAS 2021. Coordenação: Mesa Diretora do CSDF. Expositor: SUPLANS. 74 
Conselheira Christiane Braga efetuou a apresentação da PAS 2021, detalhando a sua organização, 75 
objetivos estratégicos, mecanismos da estratégia, mapa estratégico, cadeia de valor, metodologia de 76 
elaboração e componentes do modelo lógico. Detalhou em seguida a PAS 2021. Conselheira 77 
Arindelita efetuou considerações acerca do plano apresentado. Disse que se está no terceiro ano do 78 
governo e segundo ano do próprio plano desse governo atual e, quando se vê questões ainda a se 79 
elaborar, citando como exemplo a valorização dos servidores, opinou que está um pouco fora de 80 
contexto. Demonstrou preocupação com o fato. Citou outros aspectos observados na apresentação. 81 
Conselheiro Domingos demonstrou preocupação com o tempo escasso para resolver várias 82 
questões. Propôs o envio dos questionamentos dos conselheiros para a SUPLANS para que sejam 83 
respondidos. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, esclareceu que essa 84 
reunião é a apresentação da gestão e que os destaques serão encaminhados para o Grupo de 85 
Trabalho que dará continuidade a essa análise da programação debatendo com a área técnica os 86 
ajustes que se façam necessários a partir dos destaques apresentados. Conselheiro Luís Carlos 87 
apresentou os seus questionamentos. Disse que não foi colocado no PAS aspectos de RH, a 88 
despeito da ampliação das equipes, questionando como se consiste essas equipes sem recursos 89 
humanos. Arguiu acerca do saneamento básico, a infraestrutura domiciliar, questionando acerca da 90 
sua falta no PAS. Conselheira Christiane Braga respondeu aos questionamentos. Disse, em relação 91 
à Atenção Primária, que essa programação teve um caráter diferenciado, que vem de uma forma 92 
mais genérica, e dentro dos planos citados é que vem o detalhamento, justamente para não se 93 
incorrer nos erros das programações anteriores onde eram citadas algumas ações específicas e 94 
outras não eram citadas sendo então questionadas e cobradas. Respondeu as outras colocações 95 
feitas. Disse, em relação ao questionamento do Conselheiro Luís, que as obras não necessariamente 96 
estão relacionadas a uma ampliação, e sim a uma organização. Disse que se tem a restrição da 97 
contratação de RH, de ampliação de RH, que estava prevista até 31 de dezembro de 2020, e foi 98 
prorrogada até 31 de dezembro de 2021. Disse que mesmo que se tenha uma suspensão dessa 99 
determinação não se consegue ampliar RH, por isso ele não consta como uma situação de 100 
programação para esse ano. Disse, em relação ao saneamento básico, que é proibido por lei a 101 
utilização de recursos de saúde para este fim. Conselheiro Domingos esclareceu que quando fala 102 
da preocupação do decorrer do plano de saúde, que já se está de 2021 para 2023, implícita está a 103 
preocupação com o decreto do Governo de estado de emergência com a edição de dinheiro público 104 
federal em função da pandemia e com a lei de responsabilidade fiscal, por isso a preocupação. 105 
Conselheira Rozangela efetuou considerações acerca da apresentação da PAS. Disse que hoje era 106 
para ser apresentado o resultado da PAS referente aos dois primeiros meses para análise pelo GT, 107 



conforme consta na resolução. Sugeriu a realização de uma reunião urgente para a Secretaria 108 
apresentar os resultados do que foi executado nos três primeiros meses para o GT quando for avaliar 109 
esse resultado já realizar as observações que estão sendo colocadas agora. Conselheira Jeovânia 110 
Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, considerou o encaminhamento pertinente. Sugeriu, porém, 111 
realizar a análise dos dois primeiros bimestres ao invés do trimestre, para se manter um pouco mais 112 
perto da lógica da resolução anterior que seria o grupo acompanhar bimensalmente os resultados da 113 
programação. Conselheira Rozangela opinou pela apresentação do bimestre somente, pois se 114 
analisar em junho somente ficaria muito longe. Conselheira Christiane Braga disse que a 115 
Programação Anual de Saúde é elaborada no ano anterior junto com a proposta da lei orçamentária 116 
e somente é finalizada com a publicação da lei orçamentária, explicando os trâmites envolvidos. 117 
Disse então que se teria uma programação para apreciação e aprovação da PAS no CSDF em 118 
março, que é obrigatório por lei. Disse que mesmo assim é colocada essa programação já no 119 
SESPLAN para ser acompanhada pelas áreas. Disse que a questão de não se ter submetido a 120 
avaliação do primeiro bimestre é por não se poder avaliar algo que não foi aprovado, então a 121 
apreciação e aprovação pelo CSDF legitima a realizar o processo avaliativo. Detalhou questões 122 
afetas a avaliação e monitoramento da programação. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, 123 
Presidente do CSDF, encaminhou a retomada das atividades pelo GT para apreciação dos 124 
destaques, com prazo de encaminhamento até a próxima terça-feira, 30 de março de 2021, para 125 
prosseguimento dos trabalhos dentro do calendário que o grupo estabelecer, e então finalizado o 126 
trabalho do GT, segue para a apreciação do plenário, referente ao parecer e resolução. Relembrou 127 
que foi acordado que seria realizada capacitação dos conselheiros para uso da ferramenta 128 
SESPLAN, porém restou prejudicada e não ocorreu, razão pela qual é feita essa adaptação. 129 
Conselheira Christiane Braga opinou que se pode fazer as coisas de uma forma simultânea, 130 
trabalhar a questão da capacitação concomitante com a apresentação dos resultados. Disse que se 131 
pode iniciar o processo já com os dois primeiros meses desse ano, com os conselheiros e sem 132 
abertura para os convidados. Disse que para a liberação junto ao SESPLAN é necessário um 133 
encaminhamento do conselheiro com a identidade para que seja fixado, com o recebimento de uma 134 
senha, no sistema de monitoramento do SESPLAN continuamente. Disse que se faz dentro da 135 
apresentação para o CSDF, para o GT, o monitoramento bimestral das ações e o acompanhamento 136 
do resultado quadrimestral, que é o programado. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente 137 
do CSDF, concordou com o encaminhamento e sugeriu que o Conselheiro Domingos, como membro 138 
do GT e da Mesa Diretora, fique responsável pelo encaminhamento do calendário e das demais 139 
atividades do GT. Conselheiro Domingos concordou e solicitou que os questionamentos fossem 140 
encaminhados por e-mail ao CSDF para envio ao GT, com posterior marcação de uma data para 141 
reunião. Conselheira Christiane Braga sublinhou a necessidade de uma prévia da abordagem nessa 142 
reunião, com os questionamentos, para que se conduza para essa reunião o profissional capaz de se 143 
fazer os devidos esclarecimentos. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, 144 
recordou o prazo para a encaminhamento dos destaques, até o dia 30 de março de 2021. 145 
Conselheiro Luís Carlos efetuou questionamento acerca de como encaminhar o seu destaque sobre 146 
as contratações de RH, visto que o decreto de proibição foi prorrogado até o final de 2021. 147 
Conselheira Christiane Braga respondeu que as contratações que estão sendo realizadas são 148 
temporárias, que não é caracterizada como despesa adquirida. Disse que para ampliação de 149 
serviços se tem a inclusão, dentro de um projeto de lei em tramitação, da bolsa de residentes em 150 
estratégia de saúde da família e, se aprovada essa bolsa, se consegue incorporar cerca de 200 151 
profissionais. Disse que não necessariamente se contrata um profissional efetivo, tem-se uma outra 152 
possibilidade que é agregar um profissional médico ou enfermeiro residente que vai compor aquela 153 
unidade por no mínimo um ou dois anos, conforme estabelecido. Disse que outro plano é a 154 
ampliação da contratação do mais médicos, que é um programa ministerial que contempla algumas 155 
regiões. Item 04 - Apresentação pelo GT, do parecer e da minuta de Resolução do Plano 156 
Distrital de Promoção da Saúde – PDPS 2020/2023. Coordenação: Mesa Diretora. Apresentação: 157 
GT PDPS. Sra. Sumara, equipe de promoção à saúde da Gerência de Apoio à Saúde da Família, 158 
apresentou o PDPS 2020/2023 ao pleno. Apresentou o conceito de promoção saúde alinhado à 159 
Política Nacional de Promoção da Saúde e os demais aspectos envolvidos. Conselheiro Raimundo 160 
Nonato agradeceu a Sra. Sumara pela apresentação, além da Conselheira Christiane. Conselheiro 161 
Luís Carlos efetuou a leitura do parecer do GT e da minuta de resolução CSDF nº 538, de 23 de 162 
março de 2021. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, considerou o trabalho 163 
do GT muito bom e que o programa tem um alinhamento muito grande com todo o plano distrital de 164 
saúde e a possibilidade de se ter um debate ampliado chama muito a atenção. Parabenizou o grupo 165 
e a área técnica envolvida. Colocou em seguida em regime de votação a minuta apresentada de 166 



resolução para aprovação do Plano Distrital de Promoção à Saúde referente ao período de 2020 a 167 
2023. Aprovada com 14 votos favoráveis e 3 abstenções. A 466ª RE foi encerrada às 13h11. Foi 168 
lavrada a presente ata por mim, Ítalo de Araújo Verlangieri, secretário ad-hoc, para posterior 169 
apreciação e assinatura dos Conselheiros. Brasília, 23 de março de 2021. 170 
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